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Política.

Proponen medidas concretas 
para erradicar licencias médicas 
falsas en el sector público

frank sauerbaum y gustavo sanhueza

Anualmente, más de 3 mil millones de dólares se gastan en el pago de licencias médicas, de las cuales 
cerca del 70% depende de Fonasa. Por ello, dijo Sauerbaum, “se debe continuar con todas las acciones”, 
mientras que Sanhueza apuntó hacia “la necesidad de mejorar la fiscalización y el uso de tecnología”.

E
l escándalo por la entre-
ga irregular de licencias 
médicas a funcionarios 
públicos sigue generan-
do repercusiones a nivel 

nacional. El informe más reciente 
de la Contraloría General de la Re-
pública reveló que más de 25.000 
trabajadores del Estado salieron del 
país entre 2023 y 2024 mientras se 
encontraban con licencia médica. En 
total, se emitieron 35.585 licencias a 
estos funcionarios, quienes realizaron 
59.575 movimientos migratorios du-
rante sus periodos de reposo, según 
datos proporcionados por la Policía 
de Investigaciones (PDI).

Este hallazgo, contenido en el 
noveno Consolidado de Información 
Circularizada (CIC), llevó a la Fiscalía 
Nacional a abrir una investigación 
penal de oficio por posibles delitos 
como fraude al fisco, uso malicioso 
de instrumento público y, en el caso 
de algunos médicos, eventual emisión 
de licencias falsas. 

En Ñuble, todos los municipios 
de la región aparecen en el registro 
entregado por Contraloría, con ca-
sos emblemáticos como San Carlos 
(69 licencias), Chillán Viejo (39), San 
Ignacio (36) y Pemuco (30), entre otros 
(ver página 5).

Frente a este escenario, distintas 
figuras políticas han presentado pro-
puestas para enfrentar el problema de 
raíz. Entre ellas, destacan las posturas 
del diputado de Renovación Nacional 
Frank Sauerbaum y del senador UDI 
Gustavo Sanhueza, quienes abogan 
por medidas correctivas concretas, 
enfocadas tanto en el castigo a los 
responsables, como en el fortaleci-
miento institucional para prevenir 
futuros abusos.

“El sistema está casi quebrado” 
El diputado por Ñuble de RN, Frank 

Sauerbaum, se mostró conforme con 
la apertura de la investigación penal 
por parte de la Fiscalía Nacional, 
subrayando que su equipo fue uno 
de los primeros en denunciar estas 
prácticas. 

“Estamos tranquilos respecto de 
lo que se ha anunciado a partir de la 
denuncia que formulamos, pero ante 
todo creemos que éste es el primer 
paso”, afirmó el parlamentario.

Insistió en que no basta con identifi-
car a quienes hicieron uso de licencias 
médicas para vacacionar fuera del 
país, sino que es necesario exigir la 
devolución de los recursos públicos 
involucrados y aplicar sanciones 
ejemplares. 

“Se debe buscar la devolución de 
los recursos malamente habidos, 
más cuando el país vive un escena-
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se debe buscar la devolución de los recursos 
malamente habidos, más cuando el país vive 
un escenario de estrechez fiscal importante”

gustavo sanhuEza
senador udi

Lo que este tipo de casos evidencia no es 
la falta de leyes, sino la debilidad del esta-
do para hacer cumplir las que ya existen”. 

rio de estrechez fiscal importante”, 
sostuvo.

El parlamentario también advir-
tió sobre el impacto económico del 
problema.

“Anualmente, más de 3 mil millones 
de dólares se gastan en el pago de 
licencias médicas, de las cuales cerca 
del 70% depende de Fonasa. Es por 
ello que continuar con todas estas 
acciones revierte una importancia 
superlativa”, dijo.

Sauerbaum fue enfático en denun-
ciar la desigualdad que genera este 
abuso dentro del sistema.

 “Los que hacen uso indiscriminado 
y malicioso tienen el sistema casi 
quebrado. Mucha gente debe pelear 
meses por sus licencias, mientras 
otros las utilizan para salir de Chile 
de vacaciones. Es impresentable y se 
debe llegar hasta las últimas conse-
cuencias”, expresó.

“No faltan leyes, falta voluntad 
política”

En tanto, el senador Gustavo San-
hueza también reaccionó con dureza 
frente al informe de Contraloría. En 

su opinión, el foco debe estar puesto 
en mejorar los mecanismos de control 
institucional y coordinar acciones entre 
las distintas entidades del Estado. 

“Hay medidas de orden adminis-
trativo, específicamente de control, 
que se pueden adoptar para eliminar 
este abuso y fraude al Estado. En este 
sentido, Contraloría nos ha dado un 
ejemplo de eficiencia, en coordina-
ción con otros organismos públicos, 
para hacer seguimiento y cruzar la 
información”, sostuvo.

Entre sus propuestas concretas, 
Sanhueza planteó la creación de un 
Registro Nacional de Licencias Médicas 
del Sector Público, que obligue a los 
servicios a notificar digitalmente al 
Ministerio de Salud y a la Contraloría 
cada vez que se emita una licencia. 

Esta medida permitiría detectar 
irregularidades en tiempo real y actuar 
con mayor rapidez. Sin embargo, el 
senador fue más allá y apuntó hacia 
una debilidad estructural del aparato 
estatal.

“Lo que este tipo de casos evidencia 
no es la falta de leyes, sino la debilidad 
del Estado para hacer cumplir las 

que ya existen. No se trata de seguir 
creando nuevas instituciones ni su-
mando delitos al Código Penal para 
tranquilizar a la opinión pública, 
sino de actuar con decisión política 
para fortalecer la institucionalidad 
vigente”, mencionó.

Destacó, además la necesidad de 
mejorar la fiscalización y el uso de 
tecnología: “Hoy lo que se requiere 
es más fiscalización, más inteligencia 
institucional, mayor cruce de datos 
entre servicios públicos y una acción 
coordinada que no deje espacio a la 
impunidad. La ciudadanía espera un 
Estado que funcione, no uno que se 
limite a reaccionar”, manifestó.

Y finalizó con un llamado a la res-
ponsabilidad de las autoridades: “Ya es 
delito salir del país con licencia médica. 
Lo que falta es voluntad para fiscalizar, 
sancionar y dar señales claras de que 
el abuso no será tolerado. Estamos 
ante la oportunidad de marcar un 
precedente hacia el futuro. Estaremos 
muy vigilantes sobre quienes tienen 
la responsabilidad de investigar y 
sancionar, para que lo hagan como 
corresponde”, sentenció.

25 mil 

funcionarios 

públicos habrían 

mal utilizado 

licencias médicas 

y viajado al 

extranjero.
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